

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Juan J. Morato.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.ª IZQUIERDA

¡Alerta, obreros!

Los anarquistas ó libertarios no cesan de predicar la huelga violenta. Según ellos, ésa es la eficaz, la útil, la que da buenos resultados.

No les hagáis caso.

La huelga violenta ocasiona derramamiento de sangre proletaria, mete en presidio á algunos obreros, lleva á la cárcel á muchos otros, origina la suspensión ó la muerte de las Sociedades de resistencia, desalienta en su obra de mejoramiento á la clase oprimida, quita simpatías á la causa del trabajo y da facilidades á los patronos para hacer más dura la explotación que sufrís.

Los sucesos desarrollados en Barcelona, La Coruña y otros puntos son consecuencia de esa predicación. ¿Y qué se ha adelantado con ellos? Ahí lo tenéis en la capital de Galicia: que la Guardia Civil se haya mostrado feroz al rechazar una agresión y al disolver los grupos en que unos cuantos obreros, mal armados, respondían á sus disparos; que un Consejo de Guerra haya condenado á un obrero á 20 años de reclusión y otros Tribunales militares se dispongan á imponer otras duras condenas; que hayan sido presos casi un centenar de trabajadores; que se haya detenido á los presidentes de todas las Sociedades obreras; que la vida de éstas esté suspendida por la autoridad militar, y que se hayan perdido las huelgas que allí se sostenían.

¿Es esto lo que deben ahora buscar los obreros? ¿Es haciendo que se derrame su sangre hoy aquí, mañana allá, pasado en otra parte, como van á mejorar su pésima condición económica? No y mil veces no.

Si fuesen muy fuertes, si contaran con una organización poderosa, si la mayoría ó una gran parte de ellos tuviese claro conocimiento de sus intereses, si su espíritu de solidaridad fuese profundo, el empleo de la violencia les daría la victoria.

Pero como no es así, como al presente son débiles, muy débiles para luchar contra las fuerzas que la burguesía tiene á su servicio, es una grave falta, una locura acudir al terreno de la violencia.

Hoy por hoy son los procedimientos pacíficos los que debemos emplear: por medio de ellos podremos organizar nuestras huestes hasta constituir legión invencible; podremos educarnos y adquirir cierto grado de capacidad que nos garantice el triunfo; podremos extender y vigorizar el espíritu de clase y el sentimiento de solidaridad, y podremos, como han podido los trabajadores de otros países, mejorar nuestros salarios y nuestra jornada.

No hagáis caso, pues, á los que os inducen á apelar hoy á los medios violentos, y trabajad, trabajad incansablemente en el terreno pacífico para que vuestra situación sea menos desdichada.

La violencia ahora serviría tan sólo para sangrar á la clase obrera y para quebrantar profundamente su organización.

La vida legal, los medios pacíficos hoy son los que pueden darnos la fuerza que necesitamos para poder acabar mañana con la clase que nos avasalla y explota.

La semana burguesa.

El «ilustre prócer» que ocupa interinamente la presidencia del Congreso está de monos porque no han adjudicado el acta de Cabra á un protegido suyo.

Y el Gobierno anda de cabeza, buscando el medio de desenfadar al noble marqués de la Vega de Armijo.

El caso no es para menos; porque ¿qué va á pasar aquí si el señor de Mos no se desenfurreña?

Pero dirán ustedes: el presidente del Congreso se habrá enfadado porque la Comisión de Actas ha cometido una injusticia.

¡Buenas y gordas! ¡Para romper lanzas por la justicia va á emplear sus energías el marqués de la Vega de Armijo!

El caso es ser primate para tener el privilegio de ponerse la ley por montera.

Lo que tendrá que oír será el discurso que el Sr. de la Vega pronunciará al tomar posesión definitiva de su *alto* sitial.

Sobre todo cuando ofrezca defender el derecho de todos los diputados.

Como que se van á reír hasta los maderos.

Pero más gracia tendrá que después del desplante del marqués de la Vega de Armijo, el Congreso le conceda la presidencia, sin que haya un diputado que se levante á protestar.

Porque será una prueba de que todos están dispuestos á purificar el sufragio. Y de que tienen el presidente que se merecen.

El Gobierno ha encontrado ya la fórmula para el arreglo.

Que consiste en sacar diputado por otro distrito al protegido del Marqués.

Dándole de propina todas las prebendas que tenía solicitadas.

Decididamente tenemos los españoles el estómago de bronce.

Cuando todavía no nos hemos muerto de asco.

La minoría republicana va á hacer una campaña atrozmente revolucionaria, para lo cual está unida como un solo hombre.

Cierto que en la cuestión social los diputados republicanos tienen dos criterios; pero, en cambio, en la cuestión religiosa tienen tres.

Y peor sería que tuvieran tantas opiniones como individuos son.

Que todo podría suceder si se les apurara un poco.

De modo que va á ser un espectáculo delicioso el que ofrezcan cuando inicien una campaña contra el Gobierno.

Y acaben tirándose los gorros fríos á la cabeza.

Sin embargo, nos queda el consuelo de que el partido republicano se «reconstituirá» bajo la jefatura de unos cuantos jóvenes, buenos chicos, según ese gran agradador de todos los Segismundos que se llama Eusebio Blasco.

Y entre los cuales está un Sr. Junoy, que viene á ser una especie de San Pablo al revés.

Porque así como el santo, harto de perseguir cristianos, fué tocado de la divina gracia en el camino de Damasco y llegó á ser el apóstol de los gentiles, el Sr. Junoy, cansado de llevar ó hacer el pendón en las procesiones, se ha convertido al libre pensamiento, que predica con todo el ardor de un neófito, y llegará á ser el presidente de la República social.

De cómo se ha operado el milagro de la conversión del diputado por Manresa no tenemos documentos «indubitables»; pero de sus buenos tiempos de católico á machamartillo poseemos una de las hojas que imprimió y repartió el año 1894, y

que publicamos para escarmiento de cándidos.

Dice así:

Sr. D.:

El Excmo. Ayuntamiento y la Ilustre Reverenda Comunidad de canónigos y beneficiados de la Seo, á cuyo cargo se hallan este año encomendadas las fiestas que se consagran á los santos mártires patronos de esta ciudad, se han dignado conferirme el honoroso cometido de llevar el pendón en la procesión que saldrá de la Santa Basílica, á las seis de la tarde del próximo jueves, día 30 del actual.

Representante de Manresa y su distrito, y obligado á mirar con especial predilección sus intereses religiosos y sus glorias tradicionales, acepto gustosísimo tan inmerecida como honorosa distinción, pues me prometo el concurso de las personas fervorosas para enaltecer como es debido tan solemne acto.

Por otra parte, los piadosos sentimientos que á usted adornan me animan á rogarle tenga á bien asistir con hacha á tan religiosa ceremonia, con la que, á más de contribuir al realce y esplendor de la misma, rendirá un justo tributo de honor y veneración á las augustas reliquias de aquellos santos titulares, que sacrificaron sus vidas en aras de la fe, recibiendo como fino obsequio y como muestra evidente de aprecio y distinguida consideración, su afectísimo s. s. q. b. s. m.—*Emilio Junoy.*

Manresa, agosto de 1894.

Otro de los jóvenes investido con la jefatura del partido republicano en el mitin anticlerical del Salón Variedades es el Sr. Soriano, que si no ha pasado por el camino de Damasco, en cambio se viene con una carta al director de *El Evangelio* en la que reniega de los programas políticos y demás zarandajas y se declara ferviente adorador de los lugares comunes y de las frases vacías de sentido. Que es el medio único de que no haya discrepancias.

La cuestión anticlerical va á concluir por volver grillos á la mitad de los españoles, y desde luego está sirviendo para demostrar que muchos que se llaman demócratas no saben lo que es democracia.

Porque defender la libertad de la manifestación del pensamiento (que el pensamiento es libre *per se*) y apalear á los católicos que libremente manifiestan sus creencias, está pidiendo á voces música de *La Marsellesa* con letra de Ramos Carrión:

Y muera el que no piense igual que pienso yo.

Pero se dirá: esta campaña va contra los frailes. Bueno: pues entonces llámese campaña antifraileña, y todos sabremos á qué atenernos.

Y no vale decir, porque lo digan los franceses, que el nombre no hace á la cosa. Muchos andan trastocados en este mundo por no darles su verdadero nombre.

Por esta falta de claridad en la expresión de conceptos se explica que no pocos ateos hayan tomado por bandera en la presente campaña á Galdós, católico, que pide muchos curas, como antaño pedía Castelar mucha artillería.

Equívoco que el autor de *Electra* deja correr para que los incautos le hagan el artículo.

Y le preparen manifestaciones aparatosas como en Santander, donde le han vitoreado una porción de inconscientes, incluso los ácratas, que se dejan á un lado la consecuencia, á cambio de contribuir á la bullanga.

A propósito del recibimiento hecho á Galdós en la capital montañesa nuestro colega LA VOZ DEL PUEBLO ha puesto los puntos sobre las íes en un artículo, del cual copiamos este párrafo:

Es el tronco, no las ramas, lo que hay que cortar, y rama es solamente el jesuitismo de ese tronco secular que se llama Iglesia católica. Vayamos contra ella, contra toda ella, separándola del Estado, en cuya compañía no

debe permanecer por más tiempo, y haremos labor positiva, eficaz. Pero no tomando á Galdós como bandera, porque Galdós preconiza lo contrario de lo que acabamos de apuntar, sino siguiendo la táctica recomendada por el Partido Socialista, que es la única que hoy por hoy da fe de que en España todavía hay hombres que no han perdido la cabeza.

Esta es la conducta que nuestro Partido debe seguir en la llamada cuestión anticlerical, que, según está planteada, sólo sirve para distraer fuerzas, tomando lo secundario por lo principal, y dando importancia á agitaciones sin consistencia, pero a cuya sombra adquieren fama de revolucionarios quienes lo son únicamente en el nombre.

La expención de leche adulterada ha causado en Madrid tal número de intoxicaciones, que constituye una verdadera epidemia.

A los señores envenenadores se les ha ido esta vez la mano, y las autoridades se han visto obligadas a cumplir con su deber ante el temor de que hubiere necesidad de ensanchar la Necrópolis.

Aunque hubiera sido más lógico, y desde luego más eficaz, aumentar celdas en la Cárcel Modelo.

Suponemos que los respetables bandidos que figuran en el censo electoral como capacidades, se «comprimirán» un poco.

Para que las autoridades municipales puedan dedicarse otra vez á la cómoda labor de dormir á pierna suelta.

En la carrera de automóviles de París á Berlín, los ilustres zanganos que no tienen cosa da más fuste en que perder el tiempo, han cometido buen número de atropellos.

Pero cuando los más brutos llegaron á la meta, se brindó por Francia y Alemania, y el emperador de esta última nación envió un telegrama congratulándose de los progresos de la ciencia.

Que no deben servir para reventar á la humanidad porque se diviertan unos cuantos desocupados.

A menos que franceses y alemanes no vean otro medio de olvidar la batalla de Gravelotte.

En la última semana, la prensa de información ha venido muy instructiva.

Como que han venido alternando las reseñas de las corridas de toros con las revistas de Tribunales, que algunos días han traído las vistas de tres crímenes de esos que ponen los pelos de punta.

Y que se traducen en *perros chicos* en las cajas de las Administraciones.

A cambio de una literatura patibularia, que es la que necesita el pueblo para ilustrarse.

Todo ello sin perjuicio de lamentarse de vez en cuando de que las autoridades permitan á los ciegos vender coplas espe-luznantes.

Por aquello de que una cosa es predicar...

Por fin, el gobernador ha caído en la cuenta de que en una población que se llama culta no debía tolerarse que don Tancredo esperara, cruzado de brazos, las caricias de un toro, y ha prohibido el espectáculo.

Verdad que para ello ha sido necesario que «el rey del valor» le demostrase yendo... á la enfermería; pero nunca es tarde si sirve para que los gobernadores de las demás provincias «corten la coleta» á los muchos Tancredos que van saliendo.

Y dijo Moreno (en *La Unión Obrera*, de Jerez):

La magnífica idea de la construcción del pantano de Guadalcaén, noblemente acariciada y sostenida hasta ponerla en vías de he-

cho por unos cuantos jerezanos de buena voluntad y espíritu levantado, abre nuevos horizontes para los obreros del campo, no sólo de Jerez, sino de los pueblos que le rodean. Enseña á todas las clases el camino de la redención y el medio único de estrechar lazo de unión entre burgueses y proletarios: la acción del brazo del capital, para que el trabajo sea verdadera fuente de prosperidad, que lleve la paz y el bienestar á todos los hogares.

Dos cosas hay en el mundo que causan admiración.

La asociación del brazo del capital.
Y Moreno del brazo de Lerroux.
Y «ambos á dos» llamándose socialistas.
A ratos perdidos.

LAS ELECCIONES EN MADRID

V

Fué modelo de organización en las últimas elecciones el distrito de la Inclusa. Homogénea la índole de su población, cuidadosamente escogidos los interventores, centralizada y dirigida con acierto la vigilancia, dentro todo de los modestos medios del Partido, los resultados electorales son halagüeños por su importancia numérica, lo son también por ser relativamente iguales en las secciones todas, con excepción de una, y por ser escasas ó nulas cierto género de gatadas.

En cambio, los demás distritos de igual ó parecida índole no ofrecen los mismos resultados. ¿Por qué? He ahí lo que merece la pena de estudiarse.

Puede el azar concentrar en una sección buen número de votos y dejar la inmediata con corta suma de ellos, pero cuando los resultados son sistemáticamente desiguales, cuando en un distrito de población obrera constante hay diferencias notables, la explicación de ellas debe buscarse en la organización que se ha dado á la intervención, á la vigilancia, á la propaganda; debe buscarse en la falta de estudio del censo electoral.

Son, por desgracia, escasos los elementos con que cuenta nuestro Partido para organizar bien y eficazmente la intervención y la vigilancia: distritos hay de tan vasto perímetro (Palacio, Buenavista, Universidad, Hospicio, Latina, Audiencia), en que ésta es difícil; pero el cuidado en los detalles, la elección del personal, la distribución de él puede suplir las deficiencias.

Se ve que no basta para intervenir con acierto la buena voluntad de los compañeros, sino que son precisas circunstancias especiales; el cuidado en escoger á quienes las reúnan es probabilidad de éxito.

La idoneidad de los interventores, su habilidad en el manejo del censo, su conocimiento del vecindario de la sección, juntamente con una *prudente energía*, son el secreto de una votación aproximada á la verdad, y cuanto se haga y se trabaje por buscar personal en esas condiciones será poco.

No dejar la vigilancia á la voluntad de cada uno es también importante. Unos cuantos compañeros distribuidos con acierto y en virtud de plan meditado, evitarán que se atropelle á los interventores, contribuirán á deshacer las partidas de electores supuestos, infundirán ánimos á todos y despertarán entusiasmo.

Si los distritos de composición análoga al de la Inclusa hubiesen tenido igual acierto en la organización, seguramente hubiese sido posible evitar bastantes embuchados.

Se ve también por el estudio de los resultados electorales la necesidad absoluta, imprescindible de no dejar un solo colegio desamparado de intervención ni, en lo posible, de vigilancia. En todos; pocos ó muchos, hay votos socialistas; pero aunque no los hubiera, la intervención nuestra dificultará que en ellos se vuelva el censo en favor de tal ó cual candidato.

Colegios como los situados en la Fuente de la Teja, en la Moncloa, en la Prosperidad, en la Guindalera, etc., podrán no caer dentro del radio de acción de una vigilancia eficaz por lo permanente; pero no debe desamparárselos y aun su intervención debe ser más cuidada que la de aquellos que están enclavados en el corazón del distrito.

Tanta ó mayor importancia tiene este extremo cuanto que, dado el escaso número de electores, una docena de secciones puede decidir la elección en favor de este ó del otro candidato. La intervención en ciertas secciones no nos dará mayor

número de votos, pero evitará ó dificultará que se le disciernan nutridas votaciones á quien las tuvo ridículas é insignificantes.

No es un secreto para nadie que en las pasadas elecciones los presidentes de Mesa habían recibido órdenes reservadas de sacar «al Gobierno» con el mayor número de votos, dejando á los demás candidatos que luchasen con sus propias fuerzas; tampoco es un secreto que ciertos candidatos ofrecieron á no pocos presidentes 20, 30, 40, 50 duros por una votación nutridísima en la sección, y si sabemos que las intervenciones de todos los partidos—con escasas y honrosas excepciones—son materia *comerciable*, como compuestas que están de gente que va «á ganarse una peseta», caeremos en la cuenta de que ni una sola Mesa debe dejar de estar intervenida.

Los resultados electorales comparados, cuyo estudio detenido podría muy bien llenar un volumen, nos dicen claramente cual debe ser la labor de las Comisiones de distrito, cómo éstas deben atender antes al paciente, pesado, poco brillante trabajo de la organización, cuidando hasta los más nimios detalles, que al lucido, pero no siempre eficaz, de las reuniones de propaganda y de otro género de tareas por hoy de resultados tan escasos ó nulos, que no compensan ni el gasto de energías ni el empleo de recursos pecuniarios.

El secreto del éxito está en la organización.

Votos socialistas.

Aunque no fijamente, porque eso no es posible mientras perduren en nuestro país las perversas costumbres electorales que han creado los partidos burgueses, podemos dar hoy aproximadamente el número de votos que han obtenido las candidaturas socialistas.

De más de 70 poblaciones en que nuestro Partido ha acudido á las urnas, tenemos datos de las 58 siguientes:

La Arboleda.....	89
Játiba.....	25
Elche.....	40
Sestao.....	120
Desierto.....	219
San Sebastián de Musques.....	29
Mieres.....	420
Málaga.....	224
Zaragoza.....	1.300
La Moral.....	60
Mataró.....	350
Puebla de Cazalla.....	55
Eibar.....	57
Vergara.....	5
Placencia.....	7
Circunscripción de Santander:	
capital, 289; Reocin, 8; Riotuerto, 25; San Felices, 2; Torrelavega, 11; Astillero, 21; Cartes, 15; Entrambasaguas, 1, y Pesquera, 24.....	396
Begoña.....	63
Madrid.....	4.500
Oviedo.....	244
Vigo.....	96
Logroño.....	30
San Andrés.....	11
La Moral.....	7
Barcelona.....	400
Vélez-Málaga.....	250
Alicante.....	355
Barruelo.....	80
Toledo.....	32
Castellón.....	58
Coruña.....	35
Manacor.....	250
León.....	300
Laguna-Dalga.....	18
Barcena.....	100
Tarragona.....	25
San Sebastián y pueblos inmediatos.....	889
Avilés.....	45
Valladolid.....	351
Burgos.....	127
Valdelateja.....	7
Miranda.....	50
Gijón.....	80
Palma de Mallorca.....	180
Bilbao.....	2.781
Deusto.....	67
Valencia.....	100
Crevillente.....	24
Sitjes.....	69
Jaén.....	29
Erandio.....	98
Linares.....	250
TOTAL.....	15.392

Calculando que á las candidaturas socialistas de las localidades que no nos han enviado datos todavía se les haya asignado 1.000 votos—cifra que juzgamos escasa—, tendremos 16.392.

¿Nos apartaríamos de la verdad si dijéramos que por no abrir los colegios en algunos puntos y en la mayoría de ellos por haber dado á los candidatos burgueses muchos, muchísimos de los sufragios emitidos á favor de nuestros candidatos, se han restado al Partido Socialista otros tantos votos como el total anterior indicada? No seguramente.

Sin embargo, sólo agregaremos á aquella cifra poco más de la mitad—9.000—y tendremos en números redondos, pecando de cortos, la cifra de 25.400 votos.

No acusa esta cifra, según veremos, un aumento considerable sobre la de las penúltimas elecciones, hecho explicable aquí donde tantas dificultades ofrece la lucha electoral; pero si revela el constante progreso que en España, como en los demás países, realiza el Partido Socialista.

Esta lentitud con que en el terreno electoral avanza el Socialismo en nuestra nación exige de cuantos á él pertenecen que tomen con especial interés todo lo que al ejercicio del sufragio se refiere y se preocupen del mismo, no sólo en vísperas de la lucha, sino en todos los instantes.

He aquí ahora los resultados obtenidos en las elecciones legislativas en que ha tomado parte nuestro Partido:

En 1891.....	5.000 votos.
En 1893.....	7.000 —
En 1896.....	14.000 —
En 1898.....	20.000 —
En 1899.....	23.000 —
En 1901.....	25.400 —

Trabajadores: No es atentando contra las personas y contra las cosas (matando patronos y quemando fábricas), según os aconsejan muchos anarquistas, como se mejorará vuestra mala situación y lograréis emanciparos, sino organizándoos sólidamente, instruyéndoos y ejerciendo constantemente la acción económica y la acción política.

LA HUELGA DE GIJÓN

Y LA PONZOÑA ANARQUISTA

(NOTAS PARA LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO)

XVI

MÁS SOBRE EL ARREGLO

En la misma noche del lunes la Comisión reunió en el Casino de Gijón con D. Emilio Olavarría y Clarín, llamado por dicho señor, según dijo, para que tuviera parte en el arreglo de la huelga, si lo había, ya que tanto interés había mostrado por los obreros.

La discusión entre el Sr. Olavarría y la Comisión se redujo á si la *plantilla* había de desaparecer ó no. Pedía la Comisión que desapareciera, y el Sr. Olavarría, después de larga discusión, vino á decir esto: «Los obreros, en uso de un derecho que la ley les concede, se asocian para defender sus intereses, y hacen bien; los patronos, usando del mismo derecho, imitamos á los obreros. Como el modo de proceder que tuvo hasta ahora la Sociedad de Trabajadores del muelle nos perjudicaba, nos asociamos para crear una plantilla de 75 hombres, que, bajo la condición que fijamos, ganan 4 pesetas diarias. Ahora bien: ustedes no me pidan que renuncie al objeto para que nos asociamos los patronos, que es el de crear la plantilla, como yo no pido á los obreros renuncien al objeto de su Asociación.»

«Lo que en aras de la transacción puedo hacer es renunciar á la mitad de la plantilla, dejándola en 36 hombres con cuatro capataces, pero entiendo que yo no despidió á nadie; irán ustedes conmigo, para que los que voluntariamente quieran dejarlo para solucionar la huelga, lo dejen, pues yo tengo con ellos una obligación contraída, y mi deber es cumplirla mientras los obreros no rompan dicho compromiso.»

Los dos anarquistas y dos obreros del muelle que estaban presentes no aceptaban esto (con los demás puntos tratados estuvieron conformes); pero yo propuse que en vista de que la diferencia era pequeña, y caso de llegar á un arreglo con los patronos en lo de la construcción y obreros de la industria, no merecía la pena que por media plantilla más ó menos dejara de solucionarse la huelga, se aceptara provisionalmente la supresión de media plantilla, y si los demás llegaban á un acuerdo, quedaba aprobada, y si no, no; pues además ya sabíamos todos que en caso de llegar á un arreglo los de la plantilla, tendrían que dejarlo todos obligados por fuerza mayor.

Lo propuesto por mí fué aceptado por todos los de la Comisión.

Se habló luego de la *selección* en los obreros de la industria, y Clarín atacó con vehemencia á los industriales, prometiendo hacer campaña contra ellos en los periódicos en que escribía si la llevaban á cabo, pues suponía que los seleccionados serían los mejores obreros, amantes de la organización y que se habían sacrificado por sus compañeros. Olavarría le calmó diciéndole que la *selección* se reducía á muy pocos, y éstos gente *viciosa* y *holgazana*, prometiendo hacer cerca de los industriales algo para que no se llevase á cabo.

Sin embargo de lo dicho, cuando la *selección* se llevó á efecto, ya terminada la huelga, no hubo más víctimas entre los obreros significados que los socialistas, teniendo algunos que ausentarse de Gijón en busca de trabajo. Los conocidos como anarquistas fueron respetados. ¡Si les tendrán miedo!

Al día siguiente, martes, la Comisión obrera se reunió con otra de patronos de construcción, deliberando cerca de dos horas. Los patronos imponían nueve horas y dos más cuando les conviniera á ellos. Las demás condiciones eran por el estilo, y se resistían á modificarlas diciendo que no tenían poderes para ello.

Les hice ver que las bases de arreglo tenían que ser convenidas por ambas partes, pues de otro modo había sumisión por una de ellas, y al fin quedamos en llevar las bases presentadas por los patronos á la asamblea de Juntas Directivas y luego que las Sociedades del gremio de construcción se reunieran y las modificaran ó hicieran otras nuevas, que nombrasen una Comisión de su seno, que, con otra de los patronos, las discutieran al día siguiente, y lo que ambas Comisiones resolvieran fuera obligatorio para obreros y patronos. Así se acordó.

Seguidamente fuimos los de la Comisión obrera, que en todo íbamos de acuerdo, á las Juntas Directivas, que estaban ya reunidas en asamblea, á dar cuenta de nuestras gestiones.

En esta junta empieza on ya á cara descubierta algunos obreros que se llaman anarquistas á dar muestras de su torpeza mostrándose intransigentes y diciendo que *todo ó nada*; que antes de transigir, la derrota era más honrosa.

Los dos obreros anarquistas de la Comisión hablaron con mucho tino, hablé yo también, y á poco si no nos insultan los *intransigentes* llamándonos vendidos. Esto hizo que los anarquistas de la Comisión callaran, aprobándose al fin que al otro día, miércoles, se reunieran separadamente la Sociedad de Trabajadores del muelle y las Sociedades de construcción, como así lo hicieron.

Excuso decir que los carreteros esperaban el resultado de estas gestiones para ir al trabajo en una forma ú otra. En un principio todo el mundo daba la huelga por terminada, felicitándose muchos obreros y algunos burgueses. Yo dejaba las felicitaciones para más tarde, porque veía el asunto sin resolver aún.

Lo que en aquellos días trabajaron los socialistas para que se terminase la huelga, aprovechando la coyuntura de aceptar los patronos la jornada de nueve horas y estar ya casi perdida para los obreros, fué mucho; pero tanto ó más trabajaron los anarquistas para que no hubiera arreglo, ya que éste venía por mano de un socialista. ¡Así se demuestra el amor á la Humanidad, posponiendo los intereses generales de los trabajadores á los del amor propio!—M. VIGIL.

Oviedo, junio de 1901.

Las elecciones y los anarquistas.

Para que se vea la lógica y la consecuencia de los libertarios ó anarquistas al combatir la lucha electoral y decir pestes de nuestro Partido porque juzga útil y necesario que los obreros acudan á los comicios, reproducimos las siguientes líneas que en su último número publica nuestro querido colega de Barcelona LA GUERRA SOCIAL:

Los anarquistas niegan haber votado en las últimas recientes elecciones legislativas.

Y no solamente lo niegan, sino que parece llegan á darse por ofendidos ante las manifestaciones de simpatía que con tal motivo les hace la prensa democrática.

Es natural la negativa y se comprende la indignación que contra su aliada la prensa republicana manifiestan.

La modestia ácrata ha de ofenderse de cuanto huele á exhibición.
Las cosas deben hacerse por amor á la idea y sin que se entere la tierra.
Para evitar que nadie se endiosase y que el rebaño se aperceba de la consecuencia de sus pastores.

La última palabra sobre si han votado ó no los anarquistas, la encontrarán nuestros lectores en el órgano central de los libertarios.
En el cual leemos que la única intervención que en las elecciones han tenido los anarquistas es la de haber repartido muchos miles de manifiestos antielectorales.

Está bien que por modestia no hagan alarde los anarquistas de la activa cuanto entusiasta campaña electoral que en favor de los candidatos republicanos, sus aliados, han llevado á cabo.

Tampoco está mal que para el mejor éxito de su campaña repartieran los manifiestos antielectorales, pues con ello cubrían por un lado las apariencias y por otro restaban fuerzas á los socialistas facilitando á los republicanos ocasión para presentarse con el disfraz de redentores de la clase obrera.

Pero si todo eso puede pasar, señores, mientras queda en el seno de la familia y de las personas que no quieren tirar de la manta, cuando ha traspasado esos límites y se falta á la verdad, es preciso hacerlo constar.

Que conste, pues. Los anarquistas, como tales, no tienen organización alguna conocida. Divididos y subdivididos en Comisiones, grupos y grupitos, se hallan desparramados por todas partes como cuerpo de policía secreta.

Las organizaciones librepensadoras, masónicas y republicanas son su campo de acción. En algunas de esas Asociaciones ejercen cargos como afiliados, pero no como anarquistas.

En Barcelona es público y notorio que han caído sobre los Centros republicanos, en los que ejercen cierta influencia por ser los primeros en cumplir los acuerdos que en ellos se toman, como el de votar, intervenir las Mesas y demás concernientes á las elecciones, que es lo que han hecho en las pasadas, á pesar de sus protestas antielectorales.

Detalles de su intervención podrían dar los Cañellas, Gazaperas y demás servidores de Lerroux.

Como los podrían dar los limpiabotas de Junoy, que, por encargo de éste, han quitado el polvo á su amigo.

Si como anarquistas no, ya que tienen doble naturaleza, como republicanos sí que han votado los libertarios al Sr. Lerroux.

Tienen razón *El Pueblo, Las Dominicales, y El Paulemenium* al afirmarlo.

Y también para añadir que lo sucedido en Barcelona es fiel reflejo de lo que ha pasado en las demás capitales en las pasadas elecciones.

Anarquistas y republicanos son ahora, por ahora y desde hace algún tiempo una misma familia.

Y se comprende. Los unos aspiran al Poder; los otros á la revolución.

VICTORIAS SOCIALISTAS

En las elecciones municipales verificadas en Zurich (Suiza), los partidos burgueses (conservadores, liberales y demócratas) han perdido 7 puestos, que han ganado los socialistas.

El nuevo Ayuntamiento se compondrá de 94 concejales burgueses y de 31 socialistas.

Se han verificado elecciones legislativas en Holanda. En la primera votación no resultó electo ningún socialista, apareciendo empatados 10.

El número de votos alcanzado por nuestros correligionarios fué de 38.279, 25.244 más que en las elecciones de 1897.

En la segunda votación han resultado vencedores 7 socialistas, ganando 3 puestos, ya que en el anterior Parlamento sólo eran 4 los que representaban á nuestro Partido.

No nos parece ocioso recordar que hace pocos años dominaba en este país el elemento anarquista.

CRÓNICA SEVILLANA

Constituye la actualidad obrera y el objeto principal de la atención pública la huelga de los trabajadores en hierro y demás metales.

Justo es, sin duda alguna, el interés que despierta tal asunto, el cual ha dado á conocer de *visu* ciertas ramificaciones de la llamada lucha económica, que no se suelen apreciar por quienes del problema social ven sólo la superficie y obran á impulsos del sentimiento ó de un criterio subjetivo contrahecho ó falseado por el medio ambiente.

La ingerencia de los representantes del Poder en la contienda á favor de los pa-

trones pone de nuevo ante los ojos de los trabajadores—véanlo ó no—la necesidad imperiosa de llevar su acción colectiva al terreno político, donde la lucha de clases tiene también su campo de operaciones, con mayores é insuperables ventajas para la burguesía, en tanto que no se vea en el mismo hostilizada.

Un horror supersticioso y pueril, un concepto vulgar y falso de la lucha política, contiene á los obreros en los estrechos límites del campo societario, sin percibir la extensión de la contienda de clases.

Comprenden, á veces, las ventajas de la resistencia pacífica, la ineficacia y dañosos resultados de los medios violentos, y no ven, con todo, el modo de combatir á un enemigo temible, cuya acción sienten sobre ellos: el Poder político.

Hechos como el que nos ocupa tienen, sin embargo, una elocuencia persuasiva cuando son observados sin apasionamientos, libre el cerebro de preocupaciones rutinarias.

Guardan los obreros una actitud correcta, resistiendo con tesón y espíritu de solidaridad admirables, sin intransigencias, dispuestos á aceptar un arreglo honroso. Los patronos, por su parte, ciegos de soberbia, se niegan á todo trato con la Sociedad, exigiendo la sumisión incondicional y humillante de sus obreros, y á tan digno fin contribuye descaradamente la autoridad civil provocando á los huelguistas con amenazas y medidas arbitrarias al terreno en que su derrota sería segura.

Imposible prejuzgar el resultado del conflicto. Cualquiera que sea, sin embargo, merecerá examinarse esta huelga, por el influjo poderoso que ha de ejercer, sin duda, en el naciente movimiento sevillano, y para obtener de ella las deducciones y enseñanzas á que se presta.

Entre los desafueros del gobernador para obligar á los obreros á rendirse, figuran los siguientes: No consiente que se reúnan en el Centro social más de 17 individuos—posteriormente ha rebajado esta cifra á 2—; no tolera la celebración de asambleas en los días festivos, para evitar, dice, que los obreros de las fundiciones del Estado, que no han interrumpido sus tareas, ejerzan coacción sobre sus compañeros huelguistas (cosa más burda!); amenaza además con influir para que sean despedidos también aquellos trabajadores; impide que se reúnan en la calle, aunque sea pacíficamente, grupos de más de cinco huelguistas, y no se recata de dirigir frases duras á los compañeros que ejercen cargos en la Sociedad. ¿Puede darse conducta más desatentada?

A propósito de los atropellos gubernativos, es oportuno recordar que un *antiguo socialista*, que renegaba de todos los políticos, afirmó, sin embargo, en letras de molde, allá por los comienzos de esta huelga, que el gobernador Sr. Madrid-Dávila (D. Arturo), como él le llamaba, tenía grandes dotes de político y gobernante, que no emplearía en perjuicio de los obreros, á quienes *haría justicia*. ¡Qué perspicacia!—EL CORRESPONSAL.
Sevilla, 22 junio 1901.

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Bilbao ha perdido á un excelente compañero: FÉLIX ANASAGASTI.

Era un socialista entusiasta y un cumplidor fiel de cuantos deberes contraía. Por no haber trabajado el 1.º de mayo fué despedido del taller, sufriendo sin lanzar queja alguna este acto despótico del patrono.

A su entierro, verificado civilmente, acudieron más de 2.000 obreros. Sobre el féretro, que llevaban cuatro compañeros, se colocó un lazo rojo de la Agrupación y una corona de la Sociedad de Hojalateros, á la que pertenecía el finado.

En el cementerio, el compañero Perezagua pronunció algunas palabras recordando las bellas cualidades de ANASAGASTI.

Reciba la familia del que fué un buen soldado de la causa socialista nuestro más sentido pésame.

TIENEN RAZON.

Nuestro querido colega LA VANGUARDIA, de Buenos Aires, órgano del Partido Obrero Argentino, dedica las siguientes líneas á las elecciones legislativas verificadas en nuestro país:

En las elecciones que acaban de verificarse en España han triunfado el fraude y la violencia. Nuestros correligionarios de allá, que contaban con poderosas fuerzas en Bilbao y Madrid, han sido derrotados por el embrollo de los burgueses.

Derrotas como éstas son triunfos morales que honran á nuestros compañeros de España, á quienes enviamos nuestro saludo.

Tarde ó temprano la buena causa triunfará. Con efecto, no porque las coacciones, los atropellos, las infamias y hasta los crímenes hayan podido arrebatar un par de puestos en el Parlamento al Partido Socialista, éste ha dejado de adquirir importancia y crédito en la última lucha electoral, como se han visto precisados á reconocer nuestros mismos enemigos.

Y ese triunfo moral nos hará franquear en las próximas elecciones, contra todo linaje de obstáculos y arbitrariedades, las puertas del Parlamento.

Pueden estar seguro de ello nuestros compañeros de la Argentina, á quienes agradecemos el saludo que nos envían por conducto de su órgano en la Prensa, y á quienes deseamos continuos éxitos en su campaña contra los explotadores de aquella tierra.

Por faltarnos espacio, dejamos para el próximo número la reproducción de una carta de Roda, inserta en nuestro estimado colega LA GUERRA SOCIAL en la que se da cuenta de una infame traición tramada contra los obreros de aquel distrito por cuatro anarquistas, acto indigno que ha valido á dichos sujetos 5.000 pesetas.

También aplazamos, por haber llegado tarde á nuestro poder, una correspondencia de Puerto de Santa María.

De La Coruña.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Continúan las autoridades militares haciendo prisiones. Han sido detenidos todos los presidentes de las Sociedades obreras. Ascien- de hoy el número de presos á 90. Ese es uno de los resultados del paro general de 31 de mayo.

Hace dos días el Consejo de Guerra ha condenado á un individuo á 20 años de presidio. Este individuo fué acusado de haber hecho fuego á la Guardia Civil. Es de temer que á esta condena sigan otras tan crueles.

Como es natural, mis dos primeras cartas han disgustado mucho á los anarquistas, y guiados del odio que me tienen por haberme opuesto más de una vez á sus descabellados planes, y á fin de no perder su influencia entre los obreros, tratan de presentarme como el causante de que hayan sido presos los presidentes de las Sociedades obreras.

Nada hay en mis escritos que pueda comprometer á éstos; por el contrario, en ellos he tratado de demostrar que las Sociedades, y por consiguiente, sus individuos como socios, no eran responsables de nada; para quien podía haber alguna responsabilidad, pero sin que resultase de lo que yo dije, era para el de la de Oficios varios, y ése fué preso en los primeros momentos.

Afirmar, como afirmé, que los anarquistas habían logrado llevar la representación de la mayoría de las Sociedades al mitin del 1.º de mayo, no es decir que las Sociedades fuesen anarquistas. Precisamente indicaba los medios de que se habían valido los libertarios para obtener dicha representación. Sin embargo, la Prensa local, al dar cuenta de aquel mitin, manifestó el carácter que tenía, y hasta la fecha nadie lo ha desmentido.

Posible es que en tiempo oportuno publi- que en una hoja mis cartas para destruir las mentiras que á aquellos que no las conocen les hayan hecho creer los anarquistas.

No se contentan éstos con atribuirme cosas que soy incapaz de hacer, sino que han llegado hasta provocarme y algo más. La noche del mismo día en que se me insultó, al retirarme á mi casa, á eso de las diez, se me apedreó en una boca calle. Esto es lo que saben hacer los que no tienen valor para presentarse ante la Guardia Civil: agredir por la espalda á un obrero que no ha cometido más delito que no pensar como ellos y decirles las verdades que se merecen.

Si piensan hacerme callar por ese medio, se equivocan. Me he propuesto combatir cuanto juzgo que se opone á la emancipación de la clase trabajadora, y como los anarquistas crean hoy grandes dificultades á la organización y á la buena marcha de los obreros, los combatiré sin contemplación alguna.

Conozco algo que contra mí trama esta gente, y no digo nada de ello por no juzgarlo oportuno; pero lo haré público más adelante. En tanto, tomen nota los obreros de la nobleza con que proceden esos falsos redentores.

Más podría decirlo; pero como esta carta no debe ser extensa por llegar tarde á vuestras manos para que aparezca en el periódico, hago aquí punto.—EL CORRESPONSAL.
29 junio 1901.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Los autores dramáticos y maestros compositores que forman la Empresa de Eldorado, no contentos con engañar y proceder informalmente con los coristas de dicho teatro, los han despedido por no consentir éstos que se les hiciese trabajar casi de balde.

Así resulta de las siguientes líneas que, suscritas por el presidente y el secretario de la Asociación de Coristas, ha publicado el *Heraldo*:

«Compónese la Empresa de autores dramáticos y maestros compositores, de quienes esperamos ciertamente mayor consideración hacia nosotros y más respetos á los compromisos contraídos.

»Porque es el caso, señor director, y júzguelo el público con imparcialidad, que los coristas que venían actuando en el citado teatro han sido engañados con promesas que no se han cumplido y despedidos airadamente al tratar de impedir que los explotadores quienes menos deberían hacerlo.

»La mayor parte del coro de Eldorado procedía de la Zarzuela; todos sus individuos creían disfrutar en aquel teatro los mismos sueldos que en éste; pero salieron del error, á su costa, al cobrar la primera nómina y encontrarse con asignaciones tan mezquinas, que más debieran avergonzarse á los que las ofrecían que á los que habían de *disfrutarlas*.

»Se quejaron las víctimas; hicieron ver su decidido propósito de no tolerar semejante despojo, y la Empresa, temerosa sin duda de tener que suspender las funciones anunciadas, fingió acceder á la petición justísima de los perjudicados. Pero llegó á nuestra noticia que, entretanto, los Sres. D. Manuel Fernández de la Puente y D. Luis de Larra hacían gestiones por organizar un coro de advenedizos, prometiéndoles el oro y el moro á cambio de la traición á sus compañeros, y entonces una Comisión preguntó á dichos dos caballeros el fundamento de tales rumores.

»Negáronse éstos, y se dió la función del martes gracias á esta negativa.

»Pero salvado el compromiso y organizado de prisa y mal el coro sustituto, el miércoles fueron arrojados á la calle los que no creen que por una peseta con cincuenta céntimos se pueda trabajar.

»Todos los coristas asociados están dispuestos á hacerlo gratis si los intereses de los autores lo exigen, pero constituidos éstos en empresarios, creemos que no deben hacer objeto de tan inicua explotación á los modestos artistas que sólo de su trabajo han de vivir.»

A pesar de sus malas artes y de la no mejor intención de los autores y compositores que forman la Empresa de Eldorado, éstos no se han salido con la suya. En primer lugar, han recibido una lección de primera de todos los que merecen el nombre de coristas por haberse negado dichos compañeros, á suplir á sus camaradas injustamente despedidos. Después se han visto precisados á conceder á la poca y mala gente que han reclutado, para reemplazar á aquéllos, los sueldos y condiciones que con sobrada razón reclamaban los despedidos.

Por lo que puede servir, recomendamos á los trabajadores madrileños que no acudan al teatro de que son empresarios esos intelectuales que se dejan atrás, en sus instintos explotadores, á los patronos más crueles.

En Vizcaya.—Se han declarado en huelga, por no concederles el patrono un real más en el salario, los trabajadores de la mina «Primitiva», situada en Castrejana.

Ningún obrero debe ocupar plaza alguna de esos compañeros. Así lo exige la solidaridad proletaria.

En Cataluña.—En Barcelona se han declarado en huelga 60 operarios de la fábrica de la Sra. Viuda de L. Grau y Compañía.

La causa de la huelga ha sido el no querer enseñar un oficial á un aprendiz el manejo del telar, según se había convenido con la Casa mientras hubiese obreros parados.

Los huelguistas pertenecen á la Sociedad de Galoneros, Cinteros y Pasamaneros.

En Béjar.—Desde el 17 del pasado se hallan en huelga los percheros, á quienes los patronos no han querido conceder un real de aumento, que habían solicitado.

Censúrase la actitud intransigente de los patronos.

En Guipúzcoa.—Los albañiles de San Sebastián siguen dispuestos á no doblegarse á las imposiciones patronales, y á fin de ser menos gravosos á los compañeros que los sostienen, han decidido irse á trabajar á otros puntos, habiendo partido ya para Bilbao 20 huelguistas.

En Galicia.—Las autoridades de Orense no cejan en su empeño de cometer toda clase de arbitrariedades con los huelguistas, para que éstos abandonen la cordura y sensatez que desde un principio han demostrado y así cerrar el Centro y terminar la huelga.

El día 25 fueron detenidos tres huelguistas por hablar tranquilamente en la calle con unos

obreros portugueses, que vinieron a suplirlos, poniendo por pretexto los guardias municipales que interrumpían el tránsito.

Aun no hace quince días que encarcelaron sin delito á cuatro obreros durante treinta horas, y ahora realizan esta hazaña.

Viven engañadas las autoridades y el clero si creen que por esos medios van á detener el movimiento obrero.

Lo recibido hasta ahora por los huelguistas pasa de 7.000 pesetas.

La mayor parte de esta cantidad les ha sido enviada por las Secciones de la Unión General de Trabajadores.

En Navarra.—Las reclamaciones hechas por varias Sociedades obreras de Pamplona han obtenido, ó están á punto de obtener, un resultado satisfactorio.

Los carpinteros han conseguido 50 céntimos de aumento en el salario y 50 por 100 en el precio de las horas extraordinarias. Los herreros han logrado 10 horas en los talleres grandes y 11 en los pequeños; antes trabajaban en los primeros 11 y 12 horas, y en los segundos 14. Los canteros no han terminado aún las negociaciones entabladas, pero se cuenta como seguro que alcanzarán todo ó casi todo lo que han pedido.

Nuestra más cordial enhorabuena á todos esos compañeros.

En Andalucía.—Sigue en igual estado el paro de los herreros de Sevilla. Las negociaciones entabladas entre huelguistas y patronos fracasaron por no haber avenencia en lo referente á la jornada de trabajo, que fijaban los obreros en ocho horas y media, y exigían los patronos fuese de nueve. El gobernador, en vista de esto, ha vuelto a las andadas en sus dracnianas medidas contra los trabajadores, habiendo últimamente ordenado el cierre del local de la Sociedad y dejado en suspenso ésta por haber descubierto que se trata de una Asociación de resistencia (1). No es menos parcial el proceder de los periódicos burgueses de la localidad, emitiendo los unos juicios insinceros y torpes en pro de los patronos, favoreciendo los otros tan infame causa con su silencio.

—Se han declarado en huelga los tipógrafos de Cádiz, que reclaman aumento de jornal y reducción de la jornada.

Movimiento social.

INTERIOR

Madrid.—El sábado último se verificó la continuación de la junta general ordinaria de la Agrupación Socialista.

Después de aprobarse algunos actos del Comité, se acordó, si no hubiere dificultades para ello, la celebración de dos mítins, uno para exponer las causas de nulidad de las actas de Madrid y la parcialidad con que ha procedido el Congreso al aprobar las de otras poblaciones, y otro para tratar de la carestía y falsificación de los artículos de primera necesidad y reclamar contra el abandono en que tienen asunto tan importante el Gobierno y las autoridades municipal y provincial.

Málaga.—La Agrupación Socialista ha adquirido 22 acciones para EL SOCIALISTA diario.

—La Sociedad de Carpinteros y Ebanistas ha renovado su Junta Directiva.

La correspondencia se dirigirá á Enrique Moreno, calle de María, 1 (Llano de Mariscal).

—También se enviará á dicho punto, y á nombre de Juan Mancebo, la correspondencia para la Sociedad de Albañiles.

—El 26 del pasado se reunieron los obreros vinateros, dirigiéndoles la palabra los compañeros Aragón y Jerez, que les expusieron la necesidad de que se organicen para mejorar las malas condiciones en que trabajan.

Acogido perfectamente lo dicho por estos compañeros, se apuntaron para formar la Sociedad 97 individuos, eligiéndose la Junta Directiva, y saliendo todos de la reunión muy satisfechos.

Esta Sociedad desea ponerse en relación con todas las de su oficio.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Manuel Rivero, calle de María, 1 (Llano del Mariscal).

Valladolid.—La Agrupación Socialista ha tomado 24 acciones para el periódico diario de nuestro Partido.

San Juan de Vilasar.—Nuestro correligionario Pablo Casanovas nos ha remitido 32 pesetas para acciones del indicado periódico, que deja á beneficio del mismo.

Alicante.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros albañiles.

Erandio.—El 22 del pasado dió en el Centro Obrero nuestro correligionario Marugán su anunciada conferencia sobre «El alcoholismo».

Expuso los malos efectos que producen las bebidas alcohólicas tomadas con exceso. Hizo notar que estos efectos se agravaban con las falsificaciones de que aquéllas son objeto, dando por resultado un contingente crecido de locos y criminales. Encareció el abandono de los establecimientos de bebidas y dijo que el empleo del tiempo que en ellos se malgasta debe consagrarse á la instrucción. Todo buen socialista—agregó—debe ser moral é instruido, y esas cualidades generalmente no se tienen cuando se frecuenta la taberna.

Terminó Marugán su conferencia, que fué escuchada con mucha atención, diciendo que había escogido el tema desarrollado porque, á su juicio, importa mucho que el obrero se aparte de los establecimientos de bebidas y dedique el tiempo que le deja libre el trabajo á la familia, á la organización de su clase y á estudiar aquellas cosas que sus medios y su inteligencia le permitan.

Sestao.—También en este punto ha dado el citado compañero una conferencia el día 28 sobre el alcoholismo, considerándole motivo de desunión entre los trabajadores y obstáculo para el desarrollo de la organización en ciertos oficios.

Avilés.—He aquí las cantidades que, en calidad de donativo, recibió la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales durante la huelga poco ha terminada y de resultado favorable para los obreros:

Sociedad de resistencia de Arnao, 150 pesetas; Carpinteros de Avilés (cuatro donativos), 287; Albañiles-pintores de idem (cinco donativos), 131,25; Pintores-decoradores de idem (tres donativos), 26,25; Labrantes de idem (tres donativos), 115,25; Mamposteros de idem (dos donativos), 175; Cooperativa Avilesina (tres donativos), 150; Manchoneros belgas de Avilés (dos donativos), 40,75; Oficios varios de idem, 13; suscripción en el Centro, 20,55; idem en el Circo el 1.º de mayo, 27; producto de tres cuadros rifados por el compañero A. Puente, 15; F. Ovíes, 6; L. Loredó, 4; M. Cuervo, 1; Albañiles de Gualajara, 15; Constructores de calzado de León, 6; Ebanistas y Carpinteros de Santander, 12; Panaderos de Gijón, 10; Colocadores de pavimentos de madera de Madrid, 5; Carpinteros de taller de idem, 25; Albañiles «El Trabajo» de idem, 15; Trabajadores en hierro de San Sebastián, 5; Cerrajeros-balconeros de Bilbao, 5; Mamposteros de idem, 5; Carpinteros de Medina del Campo, 2,50; Centro Obrero de la Felguera, 100; una Sociedad de Palencia, 5; Trabajadores en madera de Palma de Mallorca, 5; Canteros de Burgos, 5, y Trabajadores en madera de idem, 5.

El Ferrol.—Se han constituido en Sociedad los Dependientes de consumos y los Cargadores y descargadores del muelle.

Medina.—Realizanse trabajos para organizar en Sociedad á los tejedores y á los obreros de otros oficios.

Palma de Mallorca.—Por haber sido presos injustamente varios compañeros y sufrir mal trato de obra para arrancarles declaraciones, la Federación Local ha publicado una energética protesta en nuestro querido colega EL OBRERO BALEAR contra los polizontes que han llevado á cabo semejante atrocidad.

Los escandalosos atropellos que cometen los sicarios de la burguesía exigen que los trabajadores se unan cada vez en mayor número para obligar á aquéllos á ser menos salvajes.

San Sebastián.—Se trabaja para organizar en Sociedad á los obreros zapateros. En una reunión celebrada por varios compañeros de este oficio se ha constituido una Junta interina con el encargo de efectuar las gestiones necesarias para conseguir dicho fin.

Luarca.—La Sección de Oficios varios, que acaba de reorganizarse, ha resuelto pertenecer á la Unión General de Trabajadores.

—Es muy probable que la Agrupación Socialista se organice en breve.

Villanueva.—El 29 del pasado se celebró, en el teatro de este pueblo, una reunión obrera, á la que concurrieron 400 personas, la mayor parte trabajadores. También había bastantes mujeres.

Presidió el compañero Fabián Lobo, cantero, y usaron de la palabra nuestros correligionarios Remigio Cabello y Félix Martín, de Valladolid, llamados con ese objeto.

Ambos compañeros recomendaron la organización de Sociedades de resistencia, para que los obreros puedan mejorar la desdichada situación en que viven, y expusieron el programa de nuestro Partido.

Una y otra cosa fueron muy bien acogidas, reinando gran entusiasmo entre aquellos trabajadores.

En breve se organizará una Sociedad de Agricultores y otra de obreros de canteras. Estos organismos y otro, que también se creará pronto, para defender y propagar las ideas socialistas, formarán un Centro.

El alcalde de este pueblo, temeroso de que la indicada reunión diese lugar á un conflicto, reclamó la presencia de los civiles de los pueblos inmediatos.

Suponemos que al ver que antes, durante y después del mitin reinó el mayor orden, se habrá arrepentido de su previsión.

A no ser que ande mal de entendederas.

Es digna de aplauso la actividad de nuestros correligionarios de Valladolid, pues á más de trabajar mucho allí por la organización societaria y el acrecentamiento de nuestro Partido, han llevado á varios pueblos inmediatos la semilla de las ideas socialistas y el convencimiento de que los obreros necesitan las Sociedades de oficio para mejorar su triste estado.

Elche.—La Sociedad de Costureros ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores.

Sama.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

Olloniego.—Con enorme concurrencia de hombres y mujeres se ha verificado en este punto un mitin, en el que nuestros correligionarios Rodríguez, Miranda y Vigil expu-

sieron los principios socialistas y recomendaron la organización obrera con el propósito de atajar la explotación que sufren los trabajadores.

Después el Orfeón cantó himnos revolucionarios.

Hubo mucho entusiasmo y aplausos para oradores y orfeonistas.

Felguera.—También aquí se ha efectuado una reunión, á la que asistieron muchas mujeres.

Hablaron Miranda y Rodríguez, que dieron á conocer el programa de nuestro Partido y condenaron la frecuente asistencia á la taberna.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Bilbao.—La Sociedad de Modelistas de Vizcaya ha celebrado con un té el aniversario de su fundación, asistiendo al acto representaciones de todas las Sociedades.

Se recomendó la unión por todos los que hicieron uso de la palabra y se ensalzó la táctica, no producto de la fantasía, sino basada en la realidad, para mejorar las condiciones de los asociados.

Pertenece hoy á la Sociedad de Modelistas la mayoría de los individuos de dicho oficio.

—El 7 del corriente, á las tres de la tarde, celebrará la Sociedad de Zapateros con un mitin de propaganda el décimo aniversario de su fundación.

Barcelona.—La Sociedad de Sastres ha enviado 15 pesetas á sus compañeros de Vigo, en huelga.

Valencia.—Ha ingresado en el Centro Obrero la Sociedad de Peluqueros-barberos.

Villena.—Se hacen trabajos para constituir en este punto la Agrupación Socialista.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Se ha celebrado en Coimbra un Congreso del Partido Socialista. Han asistido á él 33 delegados en representación de 19 colectividades.

Su tarea ha sido reorganizar las fuerzas socialistas, á cuyo efecto ha tomado buen número de acuerdos relativos á programa, táctica, Primero de Mayo y otros asuntos de importancia.

Celebraremos que la obra de este Congreso sea fructífera.

FRANCIA.—El prefecto del departamento del Norte ha anulado un acuerdo del Municipio de Roubaix, formado por socialistas, concediendo un subsidio para la creación de un monumento á las víctimas de Fourmies.

ALEMANIA.—El próximo Congreso de la Democracia Socialista se celebrará en Lubeck en la tercera semana del próximo septiembre.

Una de las cuestiones que se tratará en él será la de las habitaciones obreras.

BÉLGICA.—Habiendo rechazado la Cámara de Diputados una proposición para que se consultara al pueblo sobre el voto plural, el Partido Obrero se dispone á emprender una activa campaña de agitación á favor del sufragio universal. Es ya considerable el número de mítins que tiene preparados.

ITALIA.—Por haber hecho fuego la tropa en Berra (Ferrara) contra unos huelguistas que no cometieron ninguna agresión ni el menor desmán, ocasionándoles varios muertos y bastantes heridos, los diputados socialistas han censurado enérgicamente en la Cámara al jefe de dicha fuerza y pedido que se le exija la responsabilidad en que ha incurrido. La respuesta destemplada del ministro de la Guerra originó un gran escándalo, que obligó al presidente á levantar la sesión. Parece que dicho ministro ha dado explicaciones á la minoría socialista.

—En Roma se ha celebrado un gran mitin para protestar contra lo hecho por la tropa con los huelguistas de Berra, pronunciando Enrique Ferri un magnífico discurso condenando duramente á todos los causantes de aquel derramamiento de sangre.

INGLATERRA.—La Federación de los Mecánicos, acaba de publicar la Memoria correspondiente al último año.

De ella resulta que el número de adheridos á dicha organización, que era de 84.957 en 1899, ha ascendido, en 1900, á 87.672, y que los ingresos del año han llegado á más de 8 millones de francos.

La Federación, un tanto quebrantada después de la huelga de 1897, tiene ahora más fuerza que nunca.

Su secretario es Jorge Barnes, miembro de la Federación Democrática Social.

JAPÓN.—El 25 del pasado se ha verificado en Tokio el Congreso anual de los mecánicos de las vías férreas. Por unanimidad se ha votado un orden del día declarando que la Federación Nacional de Mecánicos considera el Socialismo como el fin principal á que debe subordinarse toda la organización de los trabajadores.

PAISES ESCANDINAVOS.—Del 22 al 24 de julio se celebrará en Copenhague el sexto Congreso societario general de Suecia, Noruega y Dinamarca. A este Congreso podrán adherirse todas las organizaciones obreras que reconozcan los principios fundamentales del movimiento obrero moderno.

El Congreso tratará diferentes cuestiones; sin embargo, su carácter será esencialmente profesional.

En él se acreditará el desarrollo de la organización societaria en los tres países citados. En Dinamarca es grandísimo. De los trabajadores varones que allí hay, el 76 por 100 está asociado; de las obreras, el 21.

REPÚBLICA ARGENTINA.—El Partido Obrero celebrará su Congreso nacional el 7 de julio próximo en la ciudad de La Plata.

—Se ha celebrado en Buenos Aires un Congreso de Sociedades obreras, al que han asistido 48 delegados en representación de 37 colectividades.

Su principal acuerdo, tomado casi por unanimidad, ha sido crear una Federación que comprenda á todos los trabajadores asociados del país.

SUSCRIPCION

PARA ERIGIR

UN MONUMENTO Á LIEBKNECHT

PESETAS

Suma anterior (1)..... 114,60

Madrid.

Morato, 0,25.—Rosario Amor, 0,25.—P. A., 0,10.—Un socialista, 0,25.—Catalina Iñán, 0,25.—P. del Cerro, 0,20.—M. Gala, 0,25.—B. Blanco, 0,25.—B. Lumberras, 0,20.—P. Cerrp, 0,20.—J. Quinteiro, 0,25.—I. L. de la Vega, 0,20..... 2,65

Puebla de Cazalla.

A. Pérez, 0,25.—A. Ruiz, 0,25.—J. Hidalgo, 0,25.—J. Andrade, 0,25..... 1,00

Cádiz.

M. Velasco, 0,25.—N. González, 0,25.—F. Hidalgo, 0,25..... 0,75

Zaragoza.

M. Pastor..... 0,50

Vilasar.

P. Casanovas..... 1,00

TOTAL..... 119,50

(1) Por error se consignaron 25 céntimos de C. García, de Oviedo, en el núm. 796, que quedan descontados del total.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado, 7 del corriente, á las nueve de la noche, dará en este Centro el compañero Pablo Iglesias una conferencia acerca del siguiente tema: «Huelgas pacíficas y huelgas violentas».

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Barruelo de Santullán.—S. P.—Recibidas 6 pesetas de paquetes (793).

Lantejuela.—A. S.—Recibidas 13 pesetas de paquetes (799).

Escorial.—C.—Recibidas 4 pesetas de su cuenta.

Almadén.—P. A.—Recibidas 6 pesetas de suscripciones hasta fin septiembre.

San Andrés.—A. S.—Recibidas 7 pesetas de paquetes (792).

Soto del Barco.—M. F.—Recibidas 3 pesetas de paquetes (794).

Oviedo.—A. S.—Recibidas 61 pesetas de paquetes (791).

Valencia.—A. S.—Recibidas 4 pesetas hasta fin marzo 1902.

Astorga.—J. de la C.—Recibidas 6,50 pesetas de paquetes (785).

Importa lo recaudado por paquetes y suscripciones..... 113,50

AVISO

Se notifica á los suscriptores atrasados en el pago que, de no abonar su deuda antes de la aparición del próximo número, cesarán de recibir este semanario. Igual advertencia se hace á los correspondientes que han recibido carta de esta Administración. A los demás correspondientes les pedimos que no demoren el pago, pues con ello nos causan trastornos de alguna consideración.

PUBLICACIONES

que se venden en esta Administración. Misericordia de la filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta. Socialismo utópico y Socialismo científico, por Federico Engels, 25 céntos. Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Duvillie, 25 céntos. Colectivismo y revolución y El Colectivismo en el Colegio de Francia, por Julio Guesde, 20 céntos. El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntos. La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde, 5 céntos. Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa», 25 céntos. Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntos. Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo, 15 céntos. Ley municipal, 30 céntos. Ley de sufragio universal, 30 céntos. Leyes de reuniones públicas y de asociación, 10 céntos. Leyes y reglamentos del Trabajo, 30 céntos. Manifiesto comunista, por Carlos Marx y Federico Engels, 15 céntos. Album revolucionario. Contiene en hojas sueltas una portada y los retratos de Marx, Engels, Owen, Fourier, Saint-Simon, Liebknecht, Becker y Bebel. La colección, 80 céntos.; hoja suelta, 10.

Imprenta de R. Rojas, Campomanes, 8.